



Vientos cruzados

Definitivamente, México no crecerá 2.0% este año. Más allá de lo retórico, la clave está en entender qué tanto se puede desacelerar la actividad económica. Hasta ahora hay vientos cruzados y el consenso se mantiene en 1.6 por ciento de crecimiento del PIB, de acuerdo con el promedio de la encuesta de los analistas, publicada a inicios de cada mes por el Banco de México. Al tomar en cuenta los nuevos datos no me sorprendería que el promedio volviera de descender en abril para ubicarse en 1.4 por ciento.



VIENTOS A FAVOR

A pesar de la guerra comercial con China, la economía de Estados Unidos sorprendió con un crecimiento de 3.2% en los primeros tres meses del año. Aun cuando el volumen de comercio de EU con China y Canadá cayó, México incrementó sus exportaciones a esa nación en el primer trimestre. De acuerdo con el reporte de la economía de EU, su desempeño también se explica por la generación de inventarios para exportar y la disminución de importaciones, lo cual se puede revertir en el segundo trimestre de continuar el conflicto comercial con China o generar uno con la UE. Un factor a considerar es que las exportaciones mexicanas a EU han crecido como consecuencia de la incertidumbre generada por el conflicto entre esa nación y China, dado que en el afán de enfrentar la situación muchas empresas han trasladado cadenas de manufactura de China a México. Aunque un dato a tomar en cuenta es que las exportaciones de maquinaria y equipo para el sector agrícola y la ganadería cayeron 28%, lo que se explica por el menor ritmo de ventas en tres años de este rubro en EU debido a que productos como la carne de cerdo, la soya y el pollo han sufrido los mayores impactos arancelarios de

China, como reciprocidad al proteccionismo de **Trump**. Para México, el sector de la manufactura es uno de los principales motores representando 17.5% del PIB, lo que ha permitido mantener cierto ímpetu económico a pesar de que otras actividades se desaceleren. Sin embargo, el motor manufacturero también es frágil ante las dinámicas de los tiempos electorales de EU, donde la migración y el comercio se han convertido en un *sparring* entre los demócratas y **Trump**, lo que pone en riesgo la ratificación del T-MEC.



VIENTOS EN CONTRA

Las importaciones también nos dan una idea del consumo que en su conjunto es el componente más importante de la economía y ahí los datos muestran una disminución de 4.5% de las importaciones de bienes de consumo no

petroleros, las cifras de la Asociación Nacional de Tiendas de Autoservicio y Departamentales (ANTAD) apuntan al mismo sentido con un avance de 0.6% en unidades comparables en el tercer mes del año. Las ventas

de automóviles nuevos cayeron 1.7% también en marzo, siendo el menor volumen de ventas el peor trimestre desde 2015.

El Indicador Global de la Actividad Económica mostró que en febrero, el avance mes con mes fue de 0.3%, con cierta debilidad en las actividades terciarias coincidentes con los datos antes citados. La generación de empleo formal en el primer trimestre también muestra debilidad con el menor ritmo de generación para un primer trimestre desde el año 2014. Es importante considerar que se están generando focos de incertidumbre en la nueva administración por lo errático de algunos proyectos y temas por definir, como la reforma laboral que pueden deteriorar más el atractivo de México a cambio de pocos beneficios para los trabajadores. En parte, la incertidumbre local ha sido compensada por el compromiso a rajatabla con el equilibrio fiscal. En conclusión,

vientos cruzados con tendencia en contra, pero ante ello no queda más que navegar con más vigor.

Las exportaciones mexicanas a EU han crecido como consecuencia de la incertidumbre generada por el conflicto entre esa nación y China,



MÉXICO SA

México, bronce en remesas //

India y China, oro y plata

CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA

CON TODO Y agresiones, amenazas y chantajes del salvaje de la Casa Blanca en contra de los mexicanos que emigraron a Estados Unidos, en 2018 los paisanos enviaron a nuestro país alrededor de 36 mil millones de dólares, lo cual coloca a México en el escalón número tres como receptor de remesas a escala internacional y en el número uno latinoamericano (más de 40 por ciento de la captación regional).

DE ACUERDO CON el más reciente reporte temático del Banco Mundial (BM), en 2018 India encabezó el inventario de naciones receptoras de remesas con cerca de 79 mil millones de dólares; le siguió China, con 67 mil millones; México, en la tercera posición; Filipinas, con 34 mil millones, y Egipto, con 29 mil millones.

EN ESOS CINCO países se concentró 46.3 por ciento del total, es decir, 245 mil de 529 mil millones de dólares en remesas destinadas a naciones de ingreso bajo y mediano, flujo de recursos “sin precedente”, según revela la reseña sobre migración y desarrollo del citado organismo financiero.

EL MONTO RECONOCIDO por el BM difiere del reconocido por el Banco de México (BdeM), pues éste estimó que en 2018 nuestro país captó 33 mil 481 millones de dólares, ingreso sustancialmente mayor al obtenido por la exportación petrolera.

DE CUALQUIER SUERTE, el dinero que los emigrantes envían a México crece anual y constantemente —con pocas excepciones— hasta representar uno de los pilares de la economía nacional y, desde luego, el bienestar de las familias receptoras.

PARA DAR UNA idea del impacto económico de las remesas, vale mencionar que sólo en lo que va del presente siglo por ese concepto México captó alrededor de 400 mil millones de dólares y en el transcurso de tal periodo el incremento ha sido cercano a 400 por ciento.

SI SE AMPLÍA el abanico, en las pasadas tres décadas el monto de remesas de los paisanos aumentó en cerca de mil 900 por ciento, al pasar de mil 680 millones de dólares en 1989 a

los citados 33 mil 481 millones en 2018 (BdeM, o 36 mil millones del BM), de tal suerte que lo que antes remitían en un año ahora lo hacen en apenas 17 días.

EN EL PLANO internacional, el BM señala que en 2018 el crecimiento de los inlfujos de remesas fluctuó entre casi 7 por ciento en Asia oriental y el Pacífico y 12 por ciento en Asia meridional. El aumento general estuvo impulsado por la mayor solidez de la economía y el empleo en Estados Unidos, y un repunte de los flujos de fondos provenientes de algunos Estados miembros del Consejo para la Cooperación en el Golfo y la Federación de Rusia. Sin incluir a China, las remesas hacia países de ingreso bajo y mediano fueron considerablemente 34 por ciento superiores a los flujos de inversión extranjera directa.

EL ORGANISMO FINANCIERO multilateral estima que en 2019 las remesas hacia países de ingreso bajo y mediano alcanzarán 550 mil millones de dólares y se convertirán en su principal fuente de financiamiento externo.

EL COSTO MUNDIAL promedio que supone el envío de 200 dólares aún es elevado: alrede-

dor de 7 por ciento en el primer trimestre de 2019, según la base de datos sobre los precios de las remesas en el mundo que mantiene el BM. La reducción de los costos de las remesas a 3 por ciento para 2030 forma parte de la meta global establecida en los Objetivos de Desarrollo Sostenible. Los costos de las remesas en muchos corredores africanos e islas pequeñas del Pacífico siguen siendo superiores a 10 por ciento.

LOS BANCOS FUERON los conductos más costosos para el envío de remesas, advierte el BM, pues en el primer trimestre de 2019 aplicaban un cargo promedio de 11 por ciento. Las oficinas de correos fueron el segundo mecanismo más costoso, con un cargo mayor a 7 por ciento.

Las rebanadas del pastel

AYER, LOS DIPUTADOS dieron por muerta la denominada partida secreta, pero surge la duda: ¿qué no lo habían enterrado en 1996, durante el gobierno de Zedillo?

cfvmexico_sa@hotmail.com